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看不清“拉面哥”爆红实质 这场围观注定是一场闹剧

　　最近，山东费县的
“拉面哥”程运付火了，
而且是在他极其“不想
火”的情况下被动地火
了！
　　与其说是他十五年
如一日，坚持卖三块钱
一碗的拉面让他火了，
倒不如说是那些拿着长
枪短炮从各地蜂拥而至
的自媒体人让他火了。
　　我不仅仅极其厌恶
那些犹如“跳梁小丑”
一般，将人性丑恶裸露
殆尽的所谓博主、网红，
更是担心“拉面哥”会
经历一个从“不想火”，
到“顺着火”，到“享
受火”，再到“后悔火”
的“过山车”似的浮沉；
不想他步“妖娆甩面哥”
田波和“甩面西施”张
玲的后尘；更不想他将
来像“小马云”那样，
被人消遣利用之后又惨
遭抛弃！
　　“成也萧何，败也
萧何”。现在的网络想
让一个人红一夜之间就
可以，可是想要毁一个

人也是一夜之间的事。
　　就在几天之前，“拉
面哥”还是一个在农村
小集市上默默无闻拉拉
面的农民，干了整整
十五年都没有火起来。
没想到几天后他就稀里
糊涂地一下子“举世闻
名”了。这不得不让我
们感叹网络的力量。
　　当今社会经过了太
多年的浮躁，人们开始
重新渴望社会的本真。
十五年一直坚持卖三块
钱一碗的拉面，是因为
担心“涨钱了，那些干
体力活的农村老百姓喝
不起”。“拉面哥”这
种根植骨髓的质朴与善
良，发自内心的为别人
着想，不重商不重利，
诚实本分的精神品质，
才是他真正能打动人心
的地方。
　　他对自己生活的知
足，对他人的善意，对
社会的感恩，正是大多
数老百姓崇尚渴望的社
会风气，也是全社会要
大力宣传和弘扬的传统

美德。没有了这些，他
的爆火必定是昙花一现
而已。
　　人们对利益的追求
是一种本能，也是社会
乱源。俗世中多数人都
需要正确价值观的引导，
这些价值观是社会共同
体得以维系的基础，虽
然能否变成现实受多种
因素制约，但我们不能
悲观。“拉面哥”事很小，
但是折射的精神不小，
他代表了一个时代的精
神，留给人们一种精神
净土。我们的国家只有
多一些这样的纯朴善良，
诚信普爱，多一些正能
量，才能真的强大起来。
　　“拉面哥”之所以
能火，也是人们对人性
回归和善良回归的呼唤，
是社会主义核心价值观
在现实生活中的体现与
传承，就像有媒体曾评
价其为“对社会群体中
唯利思维的一种温暖中
和……他的面不仅可以
填饱肚子，还能填补一
些人们久违的对质朴和

真诚的渴望”。
　　而在“拉面哥”的
真诚质朴和善良利人面
前，这些天来趋之若鹜
的许多自媒体人的表现，
实在令人不敢恭维。他
们简直就是一个个小丑，
甚至让人觉得有些无耻
和可恶。
　　从网络上传播的视
频中可以看到，那些人
在拍够了“拉面哥”之后，
又开始变着法儿自导自
演自拍一些极其恶俗的
视频，有征婚拜师的，
有强拉硬拽认亲的，有
披麻戴孝“卖身葬父”的，
甚至还有乞讨、打架、“碰
瓷”的……一个个在现
场撒泼打滚，上窜下跳，
鬼哭狼嚎，洋相百出。
这些被人们嗤之以鼻的
“魑魅魍魉”“牛鬼蛇
神”，为了一点点利益，
不得不说是穷尽其“能”，
频使歪招，真是丢人现
眼，其价值观、审美观
已经严重扭曲。
　　其实，网络就是一
把双刃剑。平台能造就

网红，却像网游一样可
怕，有着太多套路和陷
阱。一旦商业资本介入，
原汁原味的东西必将变
得铜臭味儿十足。被流
量裹挟着的“拉面哥”，
最终能否守住初心，保
持本色？目前来看，尚
不得而知。
　　衷心希望那些如潮
围观的自媒体人，不要
再把“拉面哥”的质朴
善良当成营销的利器，
以潮流的名义把他推向
商业变现的快车道。不
仅仅为了拍视频蹭热度
而一味地跟风起哄，更
应该通过实际行动，把
“拉面哥”身上闪耀的
人性的光辉发扬光大。
　　同时，也希望“拉
面哥”在疯狂的流量面
前，不要迷失自我。否则，
这场围观终究会沦为一
场一地鸡毛的闹剧。

█首席评论员 董哲
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赶走“视频神医”，还要揪出背后“导演”

　　当下，短视频平台
已成为大家消遣消费的
一个重要途径。然而，
一些“神医”又开始盯
上了这个市场并开始疯
狂表演，污染了平台更
值得警惕。在视频平台
上劲爆表演的“神医”
并非医生，不过是一群
“群演”在按剧本演戏
而已。“神医”是幌子，
卖假药赚钱才是目的。
消费者不但钱财被骗，
疾病治疗也被耽误。“神
医”公然行骗，监管部
门必须依法严惩。（3 月
2 日 《新华每日电讯》）
　　随着“横屏时代”
向“竖屏时代”的转变，
如今的“神医”已经从

电视里走进平台里，昔
日在电视里摇唇鼓舌的
骗子们换了个舞台，又
开始演出了。在手机里
的各种自媒体视频号里，
你不经意就能刷到“神
医”的视频。有的鼓吹“长
生不老”，有的话说“神
秘偏方”，有的宣讲“健
康知识”，有的推介“高
新科技”。说过来道过去，
最终目的都是在推广某
一种所谓的“新科技保
健品”。可以说，“神医”
们是无所不能，就连癌
症也能治愈，就连绝症
也能根除。
　　不能任由“视频神
医”在“横屏”里摇唇
鼓舌。对于“视频神医”

需要来一场暴风骤雨般
的清洗。这就需要管理
部门给视频平台施加压
力，让所有视频平台管
好自己的一亩三分地，
不让“视频神医”继续
演出。一个方面是，需
要对眼下视频平台上的

“中医号”“医生号”“营
销号”进行清理，将装
模作样的“假华佗”清
理出去；一个方面是，
要对传播虚假治疗信息
的平台进行处罚，没有
管好自己的一亩三分地，
就理应受到连带处罚。
唯此才能真正净化网络
信息。
　　赶走“视频神医”
其实挺简单，只要敢于

较真，只要敢于叫板，
只要按照法律规定进行
查处就可以了。但是，
赶走“视频神医”容易，
而真正杜绝“江湖骗术”
则是不容易的，因为其
背后是一条长长的灰色
利益链条，还需要摧毁
这个利益链条。这就需
要在赶走“神医”的同时，
揪出背后的“导演”。
　　每一个“神医”的
背后都坐着一个“导演”。
这个“导演”就是最终
的非法利益获取者。在
当初“电视神医”兴风
作浪的时候，查处的案
件里，“神医”们都是
受雇于他人的。“神医”
不过是个“演员”，而

更可恨的则是背后的“导
演”。其实，找到这些
“导演”也很简单，只
要顺着“神医”的藤蔓，
就能摸到背后的利益之
瓜。“神医”鼓吹的神药，
鼓吹的理疗产品是谁生
产的，背后的企业是谁，
一查一个准。只是赶走
“神医”并不能终结坑
蒙现象，只有将雇佣“神
医”的“导演”一起处
罚了，捣毁“草台班子”
的老巢，让虚假神药没
有了市场空间，才能真
正维护消费者的利益。

█郭元鹏

用汉服照登记结婚，不违规何妨多些包容

　　近日，无锡唐女士
网上发帖称，自己的汉
服证件照在进行婚姻登
记时遭到拒绝。唐女士
是一名汉服爱好者，此
前她发现其他城市出现
过汉服登记成功的例子，
于是和丈夫拍了汉服证
件照，尺寸背景等符合
婚姻登记照规范。唐女
士称，民政局给出的拒
绝理由是该服装像戏服。
　　对此民政局工作人
员称，此前无锡没有先

例，因此未予同意，并
表示此前对“戏服”的
表述不准确，后续是否
会认可汉服证件照形式，
还需要研究。
　　根据民政部《婚姻
登记工作规范》和现行
的《江苏省婚姻登记工
作规范》，结婚的当事
人双方应当提交 3 张 2
寸近期半身免冠合影证
件照片，至于是否能穿
汉服，没有明确要求。
在无锡的这起事件中，

新人的穿着并没有违反
规定，涉事民政局仅以
“没有先例”作为拒绝
理由，在法律上显然是
无法使人信服的。
　　再则，结婚确是件
严肃的事情，但汉服是
中国传统服饰，算不上
夸张和猎奇。用汉服证
件照进行婚姻登记，显
然也并不违背公序良俗。
　　既然如此，民政部
门不妨尊重年轻人的个
性化选择，给予人们的

审美需求更多的包容。
事实上，近年来，出现
了越来越多的汉服爱好
者，这体现了审美的差
异化、多元化，允许以
汉服照登记结婚，也有
助于弘扬中国传统文化。
　　制度的制定，需要
结合本地风俗传统，倾
听百姓诉求，征求人们
的意见，在实际操作过
程中，逐步明确统一标
准并进行公示，方能让
政策既合理合情又贴近

民心。同时，在制度执
行过程中，也要保有一
定的人性化理念和开放
空间，在符合规范的情
况下释放个性而不是“墨
守成规”，从长远来看，
这也是推动社会文明向
前的一步。希望涉事民
政局的后续“研究”能
给公众一个满意的答复。

█强亚娟


